
❊ �سنع�ء / �سب�أ: 
الجفري  العابدين  زين  علي  الحبيب  الإسلامي  الداعية  أشاد 
والدولية،  العربية  الشبابية  والفعاليات  اللقاءات  اليمن  باحتضان 
العربية في  اليمن والبلدان  اللقاءات في  إلى أهمية هذه  مشيرا 
المسلم  العربي  الشباب  بين  والتعارف  التواصل  جسور  تعزيز 
وغير المسلم، واصفا الشباب العربي بـ«أنهم قلب الأمة النابض 

والطاقة الكبرى التي تمتلكها الأمة العربية«. 
وفي تصريح لدى مغادرته صنعاء ليلة امس بعد مشاركته في 
فعاليات اللقاء الـ17 للجوالة العرب واللقاء الـ11 لتبادل الثقافات 
والتعرف على الحضارات اللذين تحتضنهما صنعاء لاحظ الجفري 
أن الأمة العربية المسلمة تمتاز بكثرة الشباب على عكس الدول 

المتقدمة والكبرى التي تشكو بأنها مجتمعات شيخوخة. 
والدين  الخلق  فيها  يمتزج  التي  والتجمعات  الملتقيات  إن  وأكد 
والمحبة وفعل الخير مع الحركة والنشاط والتعارف والتداخل بين 

العربي  الشباب  بين  التواصل  جسور  يمد  أن  شأنه  من  الشباب 
بلدانهم  من  جــاؤوا  الذين  خصوصاً  المسلمين  وغير  المسلم 
الحنيف  متطلعين إلى معرفة شيء من محاسن ديننا الإسلامي 
رسالة  منطلق  من  العالم  مع  للتواصل  للشباب  فرصا  تتيح  كما 
رحمة  إلّا  أرسلناك  وما   « بها  تعالى  الله  أكرمنا  التي  الرحمة 

للعالمين«. 
اليمن  بلدي  في  حضرتها  التي  واللقاءات  الفعاليات  وقــال:« 
والمعالم الإسلامية والحضارة التاريخية الكبيرة، والثروة الثقافية 
عليه  لله  صلى  محمد  المصطفى  بقول  ذكرني  تمتلكها  التي 
وسلم عندما قال: »الإيمان يمان والحكمة يمانية والفقه يمان«. 

المتنوعة  والندوات  المحاضرات  أن  إلى  الجفري  الداعية  ولفت 
لتثقيفهم  فرصة  توفر  الشباب  على  تلقى  التي  والمتخصصة 
التي  الصيفية  العطل  في  سيما  الخير،  في  أوقاتهم  واستثمار 

تضيع على الكثير من الشباب من غير مغنم.
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ثقافة

مخرج »الرهان الخاسر« :غامرتُ لكني لم أخسر الرهان ! 
 

 اقواس
نجيب الماوري

العجب،فقد   أتانا  العام1429هـ  رجب  وفي  والسنوات  الأيام  مرت 
رأينا بأم اعيننا قيادة المملكة ومفتيها الاكبر يجوبان شوارع مدريد 
حتى استقربهما الحال إلى ندوة حوار الاديان وأستمرت هذه الندوة 

ثلاثة أيام..
غبثة  بعد  غيبة،وأنار  بعد  ظهر  الحق،الذي  المنهج  هو  هــذا 
وظلمة،المجادلة بالتي هي احسن ليست بالتي هي أسوأ،هكذا سعى 
الأحباب.. ومفترق  الأضداد  ملتقى  مدريد  إلى  المملكة  عام  مفتي 

عليه،وهو  خفيت  لمن  ليبينها  بها  الحق.مستعلياً  دعوة  معه  حاملًا 
بعمله هذا فك التحجر وفتح الباب على مصراعيه أمام الرأي والرأي 

الآخر.
وعندما سمع أصحاب الغلو من السلفية بهذا الخبر ارتجت عقولهم 
حزناً لفعل شيخهم فأراد بعضهم أن يدخل معترك الجدال والمعاتبة 
وإنما  لالشيئ  الأمر  هذا  عند  توزعوا  المملكة،ثم  عام  مفتي  مع 
الموقرة،ولكي لا يصبحوا  لقرونهم وحفاظاً على مشيختهم  سلامة 
يعرفون  فهم  المملكة  عام  لمفتي  ضحايا  وضحاها  عشية  بين 
على  الصمت  ــروا  آث الأشــم....لــهــذا  والطود  الجبل  سطوته،فهو 

الكلام،والركون على الاقدام و.....
صمته  عن  خرج  الأمام  محمد  أن   منها  أتاكد  مصادر-لم  وتذكر 
وعرَّض بمفتي عام المملكة تلميحاً لا تصريحاً في شريطه عن حوار 
الأديان،واعتقد أنه بعمله هذا أهدر نفسه لمن هم دونه وخشى على 
مشيخته من الزوال وكتبه من الاضمحلال فهو يعرف قدر مفتي عام 

المملكة...
واليوم صار الحوار عند السلفيين بمثابة المشهور المتواتر،بعدما 
كان إلحاداً كبيراً  وكفراً ظهيراً،فأين المستنكفون ،عن هذا الحوار من 
السلفيين واين المستنكرون غير المناكير منهم؟لا أحد فيا للعجب!! 
ما أعجب العجب،والحوار في رجب! هذه نقله ما شهد تاريخ السلفية 
ملثها من قبل،وعساها أن تكون خيراً،نقله لإقامة حجَّة...وقد شاع 

أن أصحاب الغلو من السلفية عافوا هذه النقلة!!!
البيضاء  الحجة  على  الغلو،فلا  أصحاب  يا  أنتم  أما  لهم  نقول 
والمرويات  بــالآثــار  ولا  قنعتم،  والسنة  بالكتاب  اعتمدتم،ولا 
اكتفيتم،بل لكم في كل يوم فتوى، وفي كل شهر دعوى في كل 

سنة فتنة وبلوى.
رتم  كفَّ ،فقد  خيراً  إلا  منه  سمعنا  فما  المملكة  عام  مفتي  وِأما 
الغمز  من  المسلمين  نحوركم،وآذيتم  إلى  تكفيركم  الكُتَّاب،ورد 
واللمز واللغط والثرثرة،وأوغلتم في التسفيه والتجهيل،فما سفهكم 
وفيكم  أهله  فأنتم  وأولى  أحق  والجهل  بالسفه  جهلكم،وأنتم  وما 

نشأُ.

أخيراً.......جنح السلفيون لحوار الأديان
 كان السلفيون ينظرون إلى الحوار على إنه أم الخبائث 
وكانوا يشنون الغارات الشعواء على القائلين به أو الساعين 
إليه،اما الخائضون فيه فتراهم يبدعونهم بل يرمونهم 

بالطامات

❊ �سنع�ء /�سب�أ

على الرغم من الأحاديث التي تناقلتها وسائل الإعلام 
خلال الأيام الماضية عما سيقدمه فيلم » الرهان الخاسر« 
من تجربة سينمائية يمنية متميزة ؛ إلا تلك الأحاديث لم 
تقنع الكثير بان هذا الفيلم سيكون رهانا رابحاً للسينما 
اليمنية ؛ لما هو عليه واقع العمل الفني عموما في اليمن 
من معاناة تستنزف كثيراً من طاقاته و إمكاناته وتجعل من 

الصعوبة تجاوز كل تلك المعوقات بسهولة .
إلا ان مشاهدة العرض الأول لهذا الفيلم مساء أمس قلبت طاولة ذلك 
التشــاؤم ؛ اذ لمس الكثير عملًا فيناً على درجــة غير متوقعة من التميز 
، فــي رؤيته الإخراجية ، و بخاصة على مســتوى تقنيــة »الكرين« ، وما 
نتــج عنها من تميز في حركة و زوم وزاويــة الكاميرا و طبيعة اللقطة ، 
بالإضافة إلى الفة الفنان مع العدســة ، و تعاطيه السلس مع الشخصية 
، و التوظيف المدهش للموســيقى التصويريــة ، و المعالجة الدرامية، و 
غيــر ذلك من العوامل التي قدمــت المخرج فضل العلفي في هذا العمل 
مقارنة بأعماله السابقة )دراما تلفزيونية( مخرجاً جديدا جديراً بان نخلع 
لــه القبعة تحية و تقدير و لطاقم الفيلم تحية مماثلة بما فيهم الفنيين 
وبخاصــة مــن برعوا فــي التصوير بقيــادة المصور عــادل العديل وفي 
توظيف تلك الموسيقى التصويرية بأدائية موفقة الى حد بعيد و اخص 

بذلك : احمد الظفاري و سامي اليتيم و ناصر وحشان . 
على الرغم مما شاب الفيلم من قصور و بخاصة على صعيد التعاطي 
الموضوعــي مــع قضية الفيلــم )الإرهــاب( ، بالإضافة إلــى الحبكة غير 
المتقنة ، إلا انه كان فيلماً روائياً متميزا يشــفع لقصور هذا التميز كونه 
فيلمــا توعويــا بالدرجة الأولــى .. وتوصيف )توعوي( ليــس اجتهادا من 
المحــرر و إنما نقلا عن مخرج العمل في حديثه الى وكالة الأنباء اليمنية 

)سبأ( عقب العرض الأول للفيلم. 
تــدور قصة الفيلم التي كتبها مع الســيناريو والحوار محمد الحبيشــي 
وعبد الكريم الاشــموري حول علاقة فتاة يمنية )شــيماء( تعمل مترجمة 
لفوج ســياحي مع إحدى الســائحات )ماريا( تضعها الأقدار ضحية لعملية 
إرهابيــة يقودها اخو الفتاة اليمنيــة و الذي قضى في تلك الحادثة بينما 
نجت السائحة بعد ان فقدت أبيها لكن على الرغم من تلك المأساة تؤكد 
تلك الســائحة لحظة مغادرتها مطار صنعاء في أخر مشــاهد الفيلم انها 
ســتعود الى اليمن مهما حصل !... تتســور هذه العلاقة بقصص عديدة 

صورت معظم مشاهدها في مدينة ثلاء.
استحوذ الفنان نبيل حزام على معظم مشاهد الفيلم الذي قدمه لأول 
مرة بدور مختلف لم يعهده المشــاهد و هو دور الشــر و في دور مماثل 
كان دور الكوميدي عادل ســمنان .... يقول سمنان بفكاهيته المعهودة : 
انــا عادة أتوقع الفشــل دائما ، وعندما عُرض عليَّ هــذا الدور اعتبرتها 

مغامرة 
و توقعت ان افشل لكنني نجحت بشهادة من حضروا العرض الأول.

بلغت الكلفة الإنتاجية للفيلم 18 مليون ريال وهي كلفة لو تم قراءتها 
بالــدولار لتبين كم هي زهيدة - على حــد تعبير مخرج الفيلم - مقارنة 
بالمســتوى الــذي اُخرج فيه الفيلــم ويؤكد الدكتور فضــل العلفي :« ان 
الفيلــم حقق خطوة متقدمــة للدراما اليمنية في ظــل محدودية العمل 
السينمائي فضلا عن ان طاقم العمل بأكمله يمني من ممثلين و فنيين 
..كلهم طاقم يمني مئة بالمئة، حيث لم يشــارك معنا سوى الأجانب من 

السياح فقط ».
يوضح المخرج : » اســتغرق إنتاج الفيلم ســبعة شــهور ، و صوُّر في 
مواقــع كثيــرة ، و كانت مدة الفيلم ثلاث ســاعات لكن تــم اختصاره الى 
ساعة و خمس و أربعين دقيقة حرصا على تقديم فيلم سينمائي لا يمل 
منها المشــاهد.و نفى ان يكون هناك أي دلالة سياســية لتوقيت عرض 
الفيلــم ، و ارجع تأخر العرض ، الى ترجمــة الفيلم إلى اللغة الانجليزية 
، منوها بان الفيلم سيشــارك فــي مهرجانات دولية و هذا ما تم مراعته 

خلال إنتاجه .
و أشــار إلى إن الفيلم ســيُعرض في الجامعات و المدارس والتجمعات 
الشبابية باعتباره فيلما توعويا موجه للشباب عن مخاطر الإرهاب كفكر 
خاطئ ، مؤكدا ان الفيلم لا يســتهدف جهة بعنيها ، إذ تعامل مع القضية 

كفكر يتنافى مع كل القيم الإنسانية و الدينية و الأخلاقية .
و أضاف لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( : ان توقيت عرض الفيلم لا يمكن 
إقحامه في أي قراءة سياســية ؛ لان العمل فنــي خالص لا علاقة له بأي 
حــزب من الأحزاب و لا علاقة لنا بالسياســة إطلاقــا ، منوها بان التجربة 
قد تكون مغامرة إلا أن رهانه عليها فيناً كان رابحاً » وهذا ما يهمني في 

المقام الأول » . 
استغرق التصوير شهرين باستخدام كاميرات تلفزيونية .. و لعل أهم 
ما تجاوز ســلبية تصويــر الفيلم بهذه الكاميرات كان في في اســتخدام 
الفيلم و لأول مرة في الدراما اليمنية لتقنية الكرين التي مكنت الكاميرا 
مــن الحركة و تقديــم صورة ســينمائية نابضة وعلى درجــة عالية من 

الحساسية الفنية .
أمــا الموســيقى التصويريــة فهي 
معــدة  تكــن  لــم  المخــرج  حســب 
خصيصا للفيلم ، و إنما تم توظفيها 
مــن مصــادر متعــددة بما يتناســب 
و طبيعــة المشــاهد . و ارجــع نجاح 
الفيلم بالدرجة الأولى الى ان إنتاجه 
تم من قبل شركة خاصة هي شركة 
)روزانــا( وهو ما أتــاح لطاقم العمل 
مساحة من الحرية في انجازالعمل .

أســندت ادوار البطولــة في الفيلم 
لعدد من النجوم أمثال : نبيل حزام ، 
عبدالكريم الاشموري ، وغيرهما ... 
يقول الفنان عبد الكريم الاشــموري 
لا  كرامــة  لهــا  الإنســانية  الحيــاة   :
تضاهيهــا كرامة وبالتالــي فقضية 
الفيلم والخروج به إلى النور وضعتنا 
كطاقــم للفيلــم على المحــك فكنا 

أمام تحدٍ
لنظهر أولا أن هنــاك طاقم يمني 
قادر على مناقشــة قضاياه و اختراع 
لغــة بعيــدا عــن الاتهــام و التمييع 
والتهميش ؛ فطرحنا قضية إنسانية 
حاولنــا أن نبيــن من خلالهــا الخطر 
الحقيقي الذي يهدد الإنســان نتيجة 

التطرف كفكر .
وأضــاف : كان الإقــدام علــى هذا 
الفيلــم مهمــة صعبــة فــأول مرة 
تُطــرق هذه القضية ســينمائيا في 
اليمــن ،و هــي قضيــة لهــا محاذير 
اليمنــي  كثيــرة أولهــا ان المجتمــع 
مجتمع متدين ما قــد يجعل فهم أي 
أطروحة في هذا الاتجاه يتم يشكل 
خاطئ و لهذا كنا حذرين في تعاطينا 

معها...والتحــدي الأخــر كان في حرصنا على إخــراج الفيلم من القضية 
السياســية إلــى القضية الفنيــة فاعتمدنا على آلية تنفيــذ و لغة دقيقة 

جنبتنا الوقوع في كثير من المحاذير .
و ارجع نجاح دوره كضابط شــرطة إلى إيمانه بدور رجل الشــرطة في 
مواجهــة مثل هــذه الجماعات و بالتالــي فالقضية بالنســبة له لم تكن 

قضية سياسية و إنما قضية إنسانية .
و قال لـ«سبأ«: خفنا من الفشل ولهذا اجتهدنا حتى لا نفشل و لا ندخل 

في الدوائر المغلقة !. 
النجم نبيل حزام أكد انه هو من اختار دوره في هذا الفيلم وهو الدور 
الشــرير الذي ظهر فيه لأول مرة أمام المشــاهد ..: يتمتع الفنان بقدرات 
تمكنه من أداء ادوار الشر والخير ولا ينتابني خوف من أن ينعكس الدور 
ســلبا على علاقتي بالمشــاهد و لهذا كنت مرشحا لدور أخر لكني اخترت 
أنــا من ذات نفســي هذا الدور لقناعتي بأنني ســأقدم هذه الشــخصية 

بشكل يخدمها و يخدمني في نفس الوقت .
و اعتبــر الفيلم ناجحــا لعدة عوامل : أولها: المضمــون وتأثير الإرهاب 
علــى الاقتصــاد و الســياحة و كرامــة المجتمــع بالإضافة عامــل الرؤية 
الإخراجيــة لدى المخــرج و حركة الكاميرا و الإضــاءة المعبرة و كثير من 

التفاصيل .
و ارجــع تميز الرؤية الإخراجية الى أنها لم تعتمد على ما اعتمدت عليه 
كثيــر مــن أعمالنا في التصوير 4 في 6 من خــلال كاميرا ثابتة فاللقطة 
هي المعنى الموجود في الحوار و المعنى الموجود في المشــهد وبالتالي 
لابد ان تترجم اللقطة كل تلك المعاني وهذا لا يمكن إلا من خلال تقنية 
الكريــن والمخرج كان ذكيا في اســتخدم هذه التقنيــة بمهارة عالية مما 

ساعد على تفاعل الممثلين مع شخصياتهم وأدوارهم فاستوعبوها .
مــن جانبه يقول محمد الحبيشــي الــذي كتب القصة مــع عبدالكريم 
الاشــموري ان القصــة اســتنطقت 
التفاصيل مع عمــق الواقع ففرحت 
مع من فــرح و انتصر وبكت مع من 
بكــى و انهــزم و انكســر و تفاعلت 
وواجهــت مــع اختار الانتصــار لقيم 
دور  و  المجتمــع  الإنســان وكرامــة 

الفن في خدمة قضايا الحياة. 
وفي الختام يبقى الســؤال قائما : 
علــى أي معايير يمكــن الحكم على 
نجــاح فيلم » الرهان الخاســر » في 
ظل غياب )شباك التذاكر( ؟ و إلى أي 
مدى كان موضوعه )الإرهاب( ســبباً 
فيمــا حضي بــه من تســهيلات من 
الجهــات المعنيــة مكنته مــن تجاوز 
التــي كادت  المعوقــات  مــن  كثيــر 
تفشل تجربة فيلم » يوم جديد في 

صنعاء« بعد ان أدخلته البرلمان؟ 
و فــي حــال فــاز الفيلــم بالإقرار 
بنجاحــه ؛ ســيبقى الســؤال قائما : 
ما الذي ســيضيفه هــذا الفيلم إلى 
التجربــة الســينمائية اليمنيــة التي 
ولدت بواكيرهــا الإنتاجية قبل أكثر 
من خمسين ســنة من خلال فيلم » 
من القصر الى الكوخ« و غيرها من 
الأعمال كفيلم »حبــي في القاهرة 
» وهــو من إنتاج يمنــي عربي و من 

بطولــة الفنان أحمــد بن أحمد قاســم ، و انتهاء بفيلم »يــوم جديد في 
صنعــاء » ، و عــدد ليــس بكثير مــن الأفــلام التســجيلية... وغيرها من 
الأسئلة التي ســتجيب عليها خطوات قادمة في مسار الإنتاج السينمائي 
اليمني و بخاصة التجربة القادمة للشــركة المنتجة لهذا الفيلم »شركة 
روزانا« ؛ التي ســتكون على المحك عندما تناقش قضية اخرى تفترض 

تطورا أفضل في الإمكانات و الأداء ..

الحبيب الجفري: الفعاليات الشبابية من شأنها مد جسور التواصل والتعارف بين الشباب

❊ الق�هرة / 14 اكتوبر /  �سارة نور الدين 

لاتخفي الفنانة الشابة دينا فؤاد شعورها بالضيق 
بسبب انشغالها بتصوير أعمالها الفنية التي كانت 
على حساب ابنتها  والتي رزقت بها قبل شهور وعدم 
قضاء الوقت الكافي بصحبتها، حيث تعتبرها كل 

»دنيتها«.
وتقول  فؤاد : أعيش مع  ابنتي أحلى وأجمل لحظات 
العمل بمجرد  أنسي كل متاعب  حياتي، حيث 
النظر إليها، لذا افتقد وجودها معي أثناء التصوير 
وهو ما يجعلني أتصل بأي فرد في منزل جدتها 
والتي أتركها معها باستمرار ليحضرها لي داخل 
الاستديو الخاص بالتصوير لأقضي معها ولو 
ساعة فقط في أوقات الاستراحة بين المشاهد، 

خاصة بعد شعوري بلهفة وشوق تجاهها.
وتضيف : وجود )زينا( معها داخل الاستديو 
يجعل جميع الأصدقاء المتواجدين بالمكان 
ويضحكون  ليلاعبوها  حولها  يلتفون 

معها باستمرار حتى يأتي موعد بدء 
التصوير مرة أخرى، ليعود كل فرد 
إلى عمله وتضطر )زينا( وقتها العودة 
مرة أخري الى المنزل حتي أنهي 
جميع مشاهدي وأذهب إليها 
معها  لاستكمل  الفور  على 

أسعد لحظات حياتي.

دينا 
فؤاد : 

ابنتي كل 
حياتي

الفنان/ عبدالكريم الاشموري

الفنان/ نبيل حزام

طاقم الموسيقى التصويرية

 الكاتب/ محمد الحبيشي

  الفنان/  عادل سمنان

  الفنان/  منى الاصبحي

المخرج الدكتور/ فضل العلفي

مشهد من الفيلم

الداعية الاسلامي/ الحبيب علي زين الجفري

نفى أن يكون الفيلم دعاية سياسية لأي حزب من الأحزاب 

»الرهان الخاسر« خطوة متقدمة للدراما اليمنية في ظل محدودية العمل السينمائي


